



CONSEIL PONTIFICAL POUR LA PROMOTION DE L'UNITÉ DES CHRÉTIENS

COMMISSION MIXTE INTERNATIONALE POUR LE DIALOGUE THÉOLOGIQUE ENTRE L'ÉGLISE CATHOLIQUE ET L'ÉGLISE ORTHODOXE

11e SESSION PLÉNIÈRE

Paphos, Chypre, 16-23 octobre 2009

La onzième rencontre de la Commission mixte internationale de dialogue entre l'Église catholique et l'Église orthodoxe s'est tenue du 16 au 23 octobre 2009 à Paphos (Chypre) – ville riche en histoire où se rendirent les Apôtres Paul, Barnabé et Marc – où les participants ont pu bénéficier de la généreuse et fraternelle hospitalité de l'Église orthodoxe de Chypre.

La délégation catholique était composée de vingt membres, plusieurs autres n'ayant pu se rendre à la rencontre. Toutes les Églises orthodoxes, à l'exception du Patriarcat de Bulgarie, étaient représentées, à savoir : le Patriarcat œcuménique, les Patriarcats d'Alexandrie, d'Antioche, de Jérusalem, de Moscou, de Serbie, de Roumanie, de Géorgie, les Églises de Chypre, Grèce, Pologne, Albanie, des Pays tchèques et de Slovaquie.

Les travaux de la Commission se sont déroulés sous la coprésidence du Cardinal Walter Kasper et du Métropolite Jean de Pergame, aidés dans ce rôle par les deux cosecrétaires, le Métropolite Gennadios de Sasime (Patriarcat œcuménique) et Mgr Eleuterio F. Fortino (Conseil pontifical pour la promotion de l'unité des chrétiens).

Lors de la session inaugurale, samedi 17 octobre, la Commission a été chaleureusement accueillie par le Métropolite Georgios de Paphos qui a souligné l'importance de cette rencontre dans cette ville apostolique, célèbre dans l'histoire non seulement de l'île mais aussi de l'ensemble de la chrétienté.

Samedi 17 octobre, dans l'Église catholique de la Sainte-Croix à Nicosie, les membres catholiques ont pris part à une célébration eucharistique présidée par le Cardinal Walter Kasper en présence des membres orthodoxes. Dans son homélie, le Cardinal a exprimé la gratitude de la Délégation catholique à l'Église de Chypre, en particulier, au Métropolite Georgios de Paphos pour sa chaleureuse hospitalité. Il a rappelé également combien il est important que le travail de notre Commission mixte se déroule avant tout dans un esprit d'humilité et d'amour, conformément aux paroles du Seigneur : « Et si quelqu'un veut être le premier parmi vous, qu'il soit l'esclave de tous » (Mc 10, 44). Dimanche 18 octobre, les membres orthodoxes ont célébré en l'église de Phaneromeni à Nicosie la liturgie orthodoxe présidée par Sa Béatitude Chrysostomos, Archevêque de Chypre, en présence des membres catholiques. « Avec toutes les autres Églises orthodoxes, nous tenons à souligner avec force l'importance des aspects fondamentaux de la conscience ecclésiale établis au cours du premier millénaire de l'histoire de l'Église » a rappelé l'Archevêque. « Les Conciles œcuméniques et les Pères de l'Église du premier millénaire sont les garants d'une interprétation théologique fidèle du sacrement de l'économie divine en Christ et de l'expérience authentique qu'en fait la communauté des croyants à travers le sacrement de l'Église qui, avec l'inspiration de l'Esprit-Saint, maintient vivante la présence de Jésus Christ dans le monde, jusqu'à la fin des temps ».

Les coprésidents, le Cardinal Walter Kasper et le Métropolite Jean de Pergame, ainsi que le Métropolite Gennadios de Sasime, le Cardinal Leonardo Sandri, le Métropolite Vasilios de Constantia-Famagusta et l'Archevêque Roland Minnerath ont été reçus au Palais présidentiel par le Président de la République de Chypre, Monsieur Dimitris Christofias. Celui-ci a exprimé ses meilleurs souhaits pour la bonne continuation de ce dialogue dans un monde encore si divisé, tel que l'est Chypre elle-même. Il a par ailleurs formé le vœu que de nouveaux progrès soient réalisés à l'avenir en vue de la communion de nos deux Églises.

Les membres de la Commission ont visité le Monastère Metochion de Kykkos où ils ont été cordialement accueillis par l'Abbé, le Métropolite Nikiphoros de Kykkos et Tylliria et le Métropolite Isaia de Tamasso et Orini. Dans la soirée, les participants ont pris part à un dîner offert par le Métropolite Vasilios de Constantia-Famagusta au siège de la Métropole à Paralimni. Dans le courant de la semaine, les membres de la Commission ont également pu visiter le Monastère de Saint Neophytos et le site archéologique de Saint Paul à Paphos.

Le premier jour de la rencontre, comme d'ordinaire, les membres catholiques et orthodoxes se sont réunis séparément pour organiser leur travail. Les orthodoxes ont entre autres discuté des réactions négatives au dialogue manifestées par certains cercles orthodoxes. Cette attitude a été considérée à l'unanimité sans fondements et inacceptable, source d'informations fausses et mensongères. Tous les membres orthodoxes de la Commission ont réaffirmé que le dialogue se poursuit avec l'accord de toutes les Églises orthodoxes et

est mené dans le respect de la vérité et de la Tradition de l'Église. La délégation catholique a considéré le projet de texte comme une base de départ satisfaisante pour le travail à accomplir et a confirmé son intention de continuer le dialogue dans la sérénité et la confiance réciproque, en obéissance à la volonté du Seigneur. Comme il en avait été décidé lors de la dernière session plénière à Ravenne (2007), la Commission s'est penchée sur le thème suivant : « Le rôle de l'Évêque de Rome dans la communion de l'Église durant le premier millénaire » en se basant sur un document de travail préparé par le Comité mixte de coordination qui s'était réuni à Elounda, en Crète (Grèce), l'année précédente. Pendant cette session plénière, la Commission a attentivement examiné et modifié ce document de travail et a décidé de terminer son étude l'an prochain, lors d'une nouvelle rencontre de la Commission mixte. Aucune version finale n'ayant été approuvée, tout texte éventuellement en circulation n'a aucune validité.

Pour la douzième session plénière qui se tiendra du 20 au 27 septembre 2010 à Vienne, les participants seront les hôtes du Cardinal Christoph Schönborn.

Cette onzième session plénière s'est conclue par des Vêpres orthodoxes célébrées dans la Cathédrale de Saint Théodore à Paphos, suivies d'une réception offerte par le Métropolite Georgios.

La rencontre s'est déroulée dans une atmosphère de collaboration amicale et confiante. Les membres de la Commission ont beaucoup apprécié la généreuse hospitalité de l'Église de Chypre et recommandent fortement la poursuite de la tâche de ce dialogue à la prière des fidèles.

Service d'information 132 (2009/III-IV) 82-83